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もうひとつの綾部ガイドブック

綾部グッドデザインAtoZ
※この冊子は綾部市市制施行70周年協賛事業補助金を活用して制作しました。



m e s s a g e 綾部の約20年を振り返るもうひとつの綾部年表

33歳を機に故郷の綾部にUターンしたのは

1999年１月のことでした。

綾部市制施行50周年の前年のことです。

数年前から、綾部の新しいガイドブックを

つくりたいと思ってきました。

古いもの、新しいもの。

大きいもの、小さいもの。

見えるもの、見えないもの。

自然によるもの、

人と自然との合作のもの。

1996年
1997年
1998年
1999年
同年3月
2000年
　　　　
2002年
2003年
2005年
2006年
2007年
2007年
2008年
2010年
2010年
2015年
2016年
2017年
2017年
2019年
2020年
2021年

志賀郷で「サンタパレード」初開催
それぞれの工房展、初開催
FMいかる開局
33歳を機に、故郷・綾部へUターン（塩見直紀）
母校・旧豊里西小学校閉校に
廃校を拠点とする「里山ねっと・あやべ」誕生
市制施行50周年
古民家蕎麦屋「そばの花」（上八田）にオープン
『半農半Ｘという生き方』（塩見直紀著）出版
志賀郷に古民家と若い家族をつなぐ「コ宝ネット」発足
「水源の里」の取り組みスタート
１泊２日の半農半Ｘデザインスクールを初開催
綾部里山交流大学（交流デザイン学科）初開催
『若杉友子の野草料理教室』（若杉友子著）出版
竹松うどん（志賀郷）オープン
「志賀郷田舎手作り三土市」初開催
あじき堂（志賀郷）オープン
『驚きの地方創生「京都・あやべスタイル」』（蒲田正樹著）出版
コミュニティナース３名赴任
小さなアースデー in里山ねっと・あやべ、初開催
田楽学校（移住立国イベント）、初開催
市制施行70周年
綾部市内の農家民宿軒数は20軒以上に

現在

「空間デザイン」や

「自然と人がおりなす作品」など

「グッドデザイン」を紹介する

「綾部グッドデザインA to Z」を

70周年を機につくってみました。

神様はデザイナーだと思うことがあります。

先人はすごいと思わされます。

私たちも少しでも後世に

何かよいものを遺せたらいいですね。

グッドデザインという視点によって、

新たな発見が綾部で生まれたらうれしいです。

綾部ローカルビジネスデザイン研究所　塩見直紀



E
僕は大本信者ではな
いですが、巨人・出口
王仁三郎さんにひか
れ、生涯を記した本
など読んできました。
その王仁三郎さんで
すが、陶芸の作品が
すごくて、「耀盌」と呼
ばれています。デザ
インを超えた世界！
まさに宇宙です。

D e g u c h i  O n i s a b u r o
y o u w a n

E n f u n F l o w e r

出
口
王
仁
三
郎
さ
ん
の
耀
盌

綾部の写真家の鈴木
隆さんが見つけられ
たシャガとミツマタ
の群生。以来、府内外
からも訪問される綾
部有数のスポット、
観光資源となりまし
た。新たな宝物はま
だ見つけることがで
きることを教えてく
れます。

シ
ャ
ガ
と
ミ
ツ
マ
タ

誰が眠る墓かわかり
ませんが、私市（きさ
いち）円山古墳は大
型の円墳。京都府内
では最大規模だそう
です。眼下には由良
川のゆたかな流れ。
眠れる方の遺言だっ
たかわかりません
が、設計者の空間デ
ザインの力はすばら
しいです。

私
市
円
山
古
墳（
円
墳
）

A B
綾部にUターンして
驚いたのは、世界的
な建築家である安藤
忠雄さんの作品が綾
部にあるということ
でした。「綾部工業団
地・交流プラザ」は
1995年完成。何度か
コンサートや講演
会、シンポジウム、イ
ベントなどを体験し
てきましたが、安藤
さんが願ったように、
交流による創発が
もっと生まれたらい
いですね。

A n d o u k e n c h i k u B u n o u i c h i n y o
&  A i k i d o

C h a b a t a k e

安
藤
建
築

故郷であった和歌山
田辺への帰路、汽車
のなかで綾部のうわ
さを聞き、大本と出
口王仁三郎にひかれ
た武道家・植芝盛平
翁は一家で綾部に移
住。そして、綾部で合
気道の型が生まれま
す。植芝翁の「武農一
如」という言葉、ひか
れます。合気道を
やっている人が綾部
に移住されたらすて
きだし、無敵なまち
になりそうです。

武
農
一
如
と
合
気
道

我が家も小学のころ
までお茶づくりをし
ていました。子どもの
ころは連れられて、茶
畑でよく遊んだもの
です。旧豊里西小学
校の跡地を拠点とす
る「里山ねっと・あや
べ」のスタッフにな
り、小学校区の地域
資源を探すなかで、
小西町の茶畑の魅力
にひかれるようにな
りました。それはまさ
にラビリンス！

小
西
の
茶
畑
風
景

D



我が村の大好きな風
景です。都会の人も
村人も、同じ風景を
いい風景だと感じる
ことを教わりました。
都会や海外からの旅
人があった場合、よく
お連れし、記念写真
を撮りました。磨けば
もっと輝く地になり
そうです。僕の夢は
「この風景のみの
フォトコンテスト」が
できないかというこ
とでした。

あやべ市民新聞と
FMいかるという２つ
のローカルメディア
の存在は市民にとっ
て、とても大きなもの
です。誰が言い始め
たかわかりません
が、「メディアの自
給」が大事だと教え
てもらったことがあり
ます。メディアのある
まちをデザインされ
た方に敬意を表する
次第です。

J i z o K a n b a y a s h i k a i d o u L o c a l  m e d i a

お
地
蔵
さ
ま
と
一
本
檜（
鍛
治
屋
の
八
塚
）

２
つ
の
ロ
ー
カ
ル
メ
デ
ィ
ア

口上林～中上林の府
道1号線の道沿いに
は、古民家が並ぶ風
景が続きます。その
風景にひかれる人も
多いでしょう。これだ
けの数の古民家群が
現存しているところ
はめずらしいこと。な
んとかこの風景が続
いていきますように。
夕日がちょうど街道
に沈んでいきます。
誰の設計でしょう。

上
林
街
道
の
古
民
家
群

H e l t h y  f o o dG u n z e Inor i

グ
ン
ゼ
の
近
代
化
産
業
遺
産
、社
名
、小
株
主

1974年に制定され
た綾部市民憲章にあ
ることば「祈りのある
まち」。「祈りのあるま
ち」ってすてきだと思
う市民が多いことも
すてきです。いつま
でも大事にされてい
きますように。夕方、
流れるあのメロディ、
いまでは懐かしいで
す。

祈
り
の
あ
る
ま
ち

野草料理研究家の若
杉友子さんが綾部に
住んでおられたり、
かやぶきの宿「吉水」
があったり、綾部は
自然食の、オーガ
ニックのイメージも
あるのではないかと
思います。「つむぎ」
や米粉のＫＯＫＵ、
竹松うどん、あじき
堂、たくさんの農家
民宿もすばらしい料
理を出されます。み
んなすてきなフード
デザイナーです！

前田正名の講演を聞
いて、インスパイアさ
れた波多野鶴吉翁は
郡是製糸（現在のグ
ンゼ）を創業。当時、
綾部は何鹿（いかる
が）郡。郡の是（指
針、コンセプト）とは
すばらしい名前で
す。小株主を大事に
した経営もグッドデ
ザイン！

ヘ
ル
シ
ー
フ
ー
ド
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P e a c e R o s eQ e s t i o n

世
界
連
邦
都
市
第
１
号
宣
言
都
市

綾部駅北口にはアン
ネ・フランクの像と
『アンネの日記』から
とられたことばが書
かれた石碑がありま
す。大事なことを思
い出すために、とき
どき見に行くのもい
いでしょう。アンネの
ことばとアンネの像、
バラが心にしみま
す。またグンゼスク
エアのバラ園は新し
い観光名所となりま
した。

昭和41年、「生きが
い」という文字がつ
いた本が2冊、世に
出されました。神谷
美恵子の『生きがい
について』。もう1冊
は綾部ゆかりの出口
日出麿による『生き
がいの探求』です。日
本人の生きがいブー
ムに火をつけた本。
ときはめぐり、いま、
「生きがい（ikigai）」
は海外でも使われる
ことばになったそう
です。

ア
ン
ネ
の
バ
ラ
＆
綾
部
バ
ラ
園

出
口
日
出
麿
の
問
い
か
け

N i o u m o nM o m i j i O o m o t o

紅
葉
の
庭
園（
大
本
、安
国
寺
な
ど
）

市外から綾部にお客
様があった際、お連
れすると、「綾部でい
ちばん」との声も。長
生殿は昭和最大級の
木造建築。弥勒殿も
重厚ですばらしいで
す。時間を忘れられ
る場所、まさに聖域
です。

弥
勒
殿
＆
長
生
殿（
大
本
）

光明寺は推古天皇の
時代に聖徳太子が創
建したと伝わってい
ま す 。宝 治 ２ 年
（1248年）に建立さ
れたとされる仁王
門。昭和29年、国宝
指定されました。二
王門と鐘撞堂は修復
工事がおこなわれ、
約750年前の姿に。
750年先の綾部は、
世界はどうなってい
るでしょう。

大本の節分祭に、市
民はよく出かけてい
ますが、紅葉のころ
も訪ねるようになり
ました。大正と昭和
期、2度の国家弾圧
があったといいま
す。平和の時代にな
りますように。

二
王
門

綾部は日本で最初の
世界連邦都市宣言を
おこなった地です。
昭和25年、議会で全
会一致で可決される
のですが、当時の人
の意識の高さがすば
らしいです。平和を
デザインすること。私
たちはその努力をも
う1度すべきなので
しょう。

P Q RM N



V W XS T
子どもが小さいころ、
位田町の高城山に家
族で登りました。頂上
から見た由良川と綾
部の市街地風景がな
んとも美しく、とても
ひかれました。ときど
き高いところからま
ちを見るって大事で
すね。まちづくりに
は、ときどき高いとこ
ろからまちを見るこ
とが大事ですね。

V i e w H a n  n o  h a n  XW a s h i

高
城
山
か
ら
の
由
良
川
と
市
街
風
景

手前みそですが、半
農半Ｘも１つの生き
方デザイン、ライフス
タイルデザインとい
うことで紹介させて
いただきます。2021
年3月、綾部市立図書
館に拙著やインタ
ビュー本、AtoZ関連
本と作品群を寄贈さ
せていただきました。
半農半Ｘに関心ある
若い世代が本に触
れ、まちに触れ、この
地に住みたくなってく
れたらうれしいです。

平家落人が伝えたと
される黒谷の紙漉
き。黒谷の町並みと
紙漉き風景もすてき
なデザインです。綾
部では小学6年生が
黒谷で和紙を漉き、
それが卒業証書にな
ります。わが娘も体
験させていただきま
した。とてもすてきな
ことです。

半
農
半
Ｘ

黒
谷
の
町
並
み
、紙
漉
き
風
景

大津在住の写真家・
今森光彦さんの里山
写真を知ったのが
1995年ころ。昆虫少
年だった僕は今森さ
んの本『里山の少年』
や写真集『里山物語』
を見て、里山にひか
れるようになりまし
た。人と自然の合作。
綾部の里山を歩いて
楽しんでみてくださ
い。

S a t o y a m a T o c h i & B u n a U n k a i

里
山
風
景

Ｕターンしたころ、山
好きの方が連れて
いってくださいまし
た。頭巾山には府内
でも有数のブナ林。
京都の自然200選と
なっています。君尾
山光明寺の近くにあ
る大トチの木は、樹
齢2000年ともいわ
れ、トチとしては京都
府一の巨木です。こ
ちらも同じく200選の
１つにも選ばれてい
ます。

ト
チ
群
、ブ
ナ
群

里山ゲストハウス「ク
チュール」の工忠さ
ん夫妻は宿に泊まら
れた旅人を連れ、雲
海をよく見に行かれ
るようです。霧も雲海
も、地域資源にな
るってすてきですね。
亀岡市では、「霧の芸
術祭」をされていま
すが、綾部でもアー
トイベントがうまれ
るといいですね。

雲
海



夕方、位田橋を車で
渡ると、見事な夕日
に出会えることがあ
ります。車をとめて、
見れないのが残念。
位田町に住んでいる
人がうらやましくなり
ます。

Y u r a g a w a  n o
Y u h i

Z u t t o

由
良
川
の
夕
日

●綾部定住サポート窓口●
綾部への移住がしたくなっ
たら、ぜひ相談ください。お
試し住宅もあります。
https://ijurikkoku.com/
teijyusupport/

●綾部の農家民宿体験●

ぜひ１度、綾部で農家民宿
体験を。20を超える農家民
宿が誕生しています。
人生について、ぜひオー
ナーと語り合ってみてくだ
さい。
https://www.kyoto.ayabe
nouhaku.com/stay-jp

綾部で始まった高齢
化率の高い小規模集
落「水源の里」の取り
組みも10年を超えて
います。いま、京都産
業大学現代社会学部
の滋野ゼミ、龍谷大
学政策学部的場ゼミ
によって、８集落が
それぞれAtoZ冊子
になりました。それぞ
れの集落が各26の
魅力で表現。「地域の
名刺」「集落の名刺」
となればうれしいで
す。

「
ず
っ
と
」を
デ
ザ
イ
ン

Y Z
手に取ってほしい綾部系作品！

天職観光AtoZ【綾部編】（2019）

以下、AtoZ専用ホームページで公開中です（atoz makersで検索）

あやべ市民新聞移住立国チーム
＋塩見直紀

制作

ローカルビジネスのつくり方問題集
（綾部編、2015）

綾部ローカルビジネスデザイン研究所制作

綾部コミナスAtoZ（2018）
コミュニティナース・鍋島野乃花さん
ほか

グンゼスクエア内「あやべ特産館」で販売中です。

「アイデアブック お茶問題集」で検索ください。

26の問いに答えてつくる
１人１研究所NOTE（2021）

塩見直紀制作

ライフワークを見つけるためのツールです。

自分発見ツールです。

制作

AtoZスケッチ（2020）
塩見直紀
デザイン：水田ウタコさん（ミズタマート）

制作

水源の里AtoZシリーズ（2019～2020）
老富、光野、市志、市野瀬、古屋、かんばら、

金河内、仁和の8集落

京都産業大学現代社会学部滋野ゼミ、
龍谷大学政策学部的場ゼミ

制作

お茶のことを発見してもらうための問題集
お茶の魅力も課題もつめこんだ16の質問
～過去から現在、そして未来へ（2021）
櫻井喜仁さん（茶農家）、山本優花さん、
米村彩花さん（福知山公立大生）

制作



Ｑ．綾部の型とは

Ｑ.綾部でおこなわれた印象的なイベントや空間

Ｑ．綾部の型とは

Ｑ.綾部でおこなわれた印象的なイベントや空間

僕は綾部を３つのキーワードの掛け算で表現してきました。「ものづくり」（グンゼ
や日東精工、など）と「里山・平和」（里山の風景、合気道、世界連邦、エスペラン
ト）と「人生探求」（大本、生きがいの探求）の３つです。こうした３つのキーワード
がまざって、綾部があるような気がしています。

印象的なものを３つ、ご紹介したいと思います。1つ目は志賀郷で第３土曜にお
こなわれた「三土（さんど）市」です。ローカルでハイセンスなすばらしいマー
ケットでした。同じく志賀郷の棚田のハス園もすばらしい空間でした。3つ目は市
街地の本町にあった「扇屋懐古亭」です。街と里をつなぐすばらしい町家空間で
した。そこで知り合った仲間も多かったと思います。

Q.綾部の魅力って何？Q.綾部の魅力って何？
よく尋ねられるのですが、精神風土、
精神性が綾部の魅力だと思ってい
ます。大本が開教されたり、キリスト
教精神の郡是製糸（グンゼ）が生ま
れたり、合気道の発祥地だったり、エ
スペラント語が日本に広まる大きな
役割をしたり、世界連邦第１号宣言
都市、「アンネのバラ」の育苗地など
が僕にとっての綾部の魅力です。

Ｑ．綾部と半農半Ｘについて

Q．綾部で取り組みたかったこと

Ｑ．綾部はどんなまちになればいい？

Ｑ．綾部と半農半Ｘについて

Q．綾部で取り組みたかったこと

Ｑ．綾部はどんなまちになればいい？

半農半Ｘというコンセプトは京都市内でサラリーマンをしていたころ、生まれたこと
ばですが、綾部から半農半Ｘが生まれたのはわかる気がするという方もおられます。
33歳でUターンして早いもので20年経ちました。思いがけないことですが、2021年
３月末からつれあいの里（山口県下関市）で暮らすことになりました。半農半Ｘ関連
の本をすべて、綾部市図書館に寄贈させていただきました。半農半Ｘに関心のある方
が図書館で本に触れ、まちを気に入り、移住や関係人口につながればと願っています。

「本をテーマにしたまちづくり」です。綾部が舞台となった小説がいくつもあります。グ
ンゼ（郡是製糸）創業者の波多野鶴吉翁が主人公の『妍蟲記』（山岡壮八）など、大
本がテーマの『邪宗門』（高橋和巳）、合気道創始の植芝盛平翁がテーマの『黄金の
天馬』（津本陽）です。出口日出麿の「生きがい三部作」、「フォークの神様」と呼ばれ
た歌手・岡林信康さんの綾部移住記『岡林信康の村日記』もあります。数年後、生ま
れる新しい図書館も楽しみですね。もう１つ、やりたかったテーマがあるとしたら、「生
きがい」でしょうか。いまは「ikigai」と英語となっているそうです。生きがいをテーマに
できることがありそうです。

20年間、思ってきたのは「人生探求都市」というビジョンです。人生や未来のヒントを
提供できるまちです。合気道をやっている人は世界にたくさんいるので、「合気道移
住」が増えるとおもしろそうです。よく講演会で言ってきたのは、綾部人はみんなグン
ゼの下着をつけている。そして、みんなエックスフル。そんなまちになってほしいです。
「26の問いに答えてつくる１人１研究所NOTE」や「AtoZスケッチ」というミニブックを
つくっています。ぜひ活用いただけたらうれしいです。

さらなるグッドデザインな
綾部を求めて

回答：塩見直紀


